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从“地球一小时”到“美丽中国”，从碳中
和目标到消费主义议题，随着全球对低碳环
保领域的认知提升，当代青年的生活变得越
来越“绿”。点外卖勾选“不需要餐具”选项；
喝奶茶使用可降解材质吸管；购买环保材质
的服装品牌……从饮食饮品，到服装鞋履，
再到出行及生活的方方面面，年轻人流行过
起“无痕生活”，把可持续技能点满，把环保
融入日常。

在长宁区新华路   弄和仙霞路   弄

  号定期举办的“闲下来交换市集”深受市
民喜爱。改造旧衣的“天然染工作坊”、闲置
公仔小摊……周末摆摊，居民们拿出自己家
中的闲置物品进行交换或低价售卖。以物
易物，闲置不闲，拉近人与人之间的距离，促
进可持续发展，低碳创意打开生活脑洞，从
而实现闲置空间的激活、闲置物品的流通、
闲暇时间的创造。

“闲下来交换市集”是闲下来合作社的
长期市集活动，于    年底启动。闲下来
合作社所在的虹仙小区是上海市低碳社区
试点单位。虹仙小区紧跟绿色低碳热点，经
常开展形式多样的低碳宣传教育活动，如旧

物改造活动、二手市集、低碳环保观影会、教
学花卉种植与堆肥技术等，让居民能够在互
动中促进环保意识，提升低碳理念。

“广泛形成绿色生产生活方式”，是
    年基本实现社会主义现代化远景目标
之一。“纤纤不绝林薄成，涓涓不止江河
生”。推动生态保护、节能减排、绿色发展，
不只是政府和企业的责任，每个人都应争
当积极响应国家碳达峰碳中和理念要求的
参与者、倡议者、传播者。学习低碳生活知
识，养成低碳生活习惯，努力使“低碳减排，
绿色生活”成为自觉行动。推行垃圾分类、
绿色照明等绿色消费、绿色生活模式，厉行

“光盘行动”、开展“云端植树”等……从小
事做起、从点滴做起，人人参与、人人尽力、
人人享有，从而唤起更多人坚持绿色发展
的生态文明自觉。

做好节能降碳工作，离不开群众广泛参
与。年轻人脑洞大、创意多，能让“低碳生
活”更接地气，让“绿色环保”理念飞入“寻常
百姓家”，成为居民生活习惯的一部分。年
轻人学习能力强，接受新鲜事物程度高，他
们“节”尽所“能”，带头低碳，能更好地引导
人民群众践行简约适度、绿色低碳的生活方
式，推动形成人人、事事、时时崇尚生态文明
的社会新风尚。

让可持续成为新风尚
杨 欢

“来半份菜吧！”“不要浪费啊。”“要节约

粮食啊。”……昨天中午，在普陀区万里街

道机关食堂，打饭员刘亚峰像往常一样，

一边打饭，一边提醒大家爱惜粮食，吃饭

要做到“光盘行动”。现在，刘师傅还有一

个新身份——“反浪费监督员”，每到饭

点，他都要监督就餐人员不浪费饭菜。自

今年4月万里街道机关食堂设置专人专岗

进行反食品浪费宣传和劝导以来，刘师傅常

把这些话挂在嘴边，也取得良好的成效，小

份菜的点单量明显上升。食堂负责人郭经

理说：“最近我们食堂产出的湿垃圾都明显

减少了。”

为增强群众节约爱粮意识，在全社会营

造浪费可耻、节约为荣的浓厚氛围，今年4

月，万里市场监督管理所和万里街道食药安

办在辖区内全方位开展餐饮单位设置“反食

品浪费”专人专岗活动，企事业单位食堂、宾

馆酒店、社区食堂、社会餐饮店、幼儿园等纷

纷响应。

街道机关食堂参照绿色食堂建设标准，

提醒就餐人员按需选餐，按量取餐，发现就

餐人员食物剩余较多的，则提醒可打包剩余

饭菜。食堂建立反食品浪费制度，制定落实

食品采购、储存、加工、消费、餐厨垃圾处理

闭环管理制度，根据用餐需求，推出半份菜

品服务，引领勤俭节约新风尚。

万里市场监督管理所及街道属地相关

职能人员，对辖区内的酒店宾馆、小餐饮单

位及社区食堂加强现场检查指导和宣传教

育，并向重点单位提出将反食品浪费相关内

容纳入宴席协议合同条款的倡议，实现餐饮

单位、消费者共同履行反浪费责任。如今，

规模酒店、宾馆在与消费者签订宴席及订餐

合同时，均增加“制止餐饮浪费”条款，并在

菜单定制上给予消费者建议，合理搭配菜

品、主食，同时提升供给质量，合理确定数量

和分量，杜绝集体餐饮的浪费。

就在近日，万里街道食药安办联合市场

监督管理所、食品药品安全协会，启动开展

了“小餐饮食品安全及管理质量提升”项目，

以及“建设市民满意的食品安全街道”，向富

平路段、真金路段、香泉路段19家餐饮商户

代表，发放了“小餐饮食安工具包”，要求改

进服务方式，如提供半份菜，主动提供打包

盒，边角料打折销售等，制止餐饮浪费。

本报记者 江跃中 实习生 姚欣言

本报讯（记者 金旻矣）最近，东滩保护

区科研人员在开展鸟类监测的过程中，观测

到两只粉红燕鸥。这是东滩保护区首次记

录到该物种。

此次记录到的两只粉红燕鸥为一雌一

雄，在保护区生态修复区的小岛上停留。目

前，这对粉红燕鸥已选好巢址，预计会在生

态修复区内产卵繁殖。

据介绍，粉红燕鸥体型较小，喙直，燕形

尾。在繁殖季节，它们的胸呈粉红色。成年

以后，尾巴深叉，头顶呈黑色，翅膀珍珠色，

脚红色。它栖息于海岸、港湾的岩礁、沙滩、

海上岛屿及开阔海洋，常结群或与其他燕鸥

混群活动。粉红燕鸥以小型鱼类为主要食

物，也取食昆虫和海洋无脊椎动物等。其繁

殖期4到6个月，集群在海岸的岩礁及岛屿

草丛或地面上营巢繁殖。在中国，粉红燕鸥

主要在上海、浙江、福建、广东、广西、台湾、

香港等地区被记录到。

东滩保护区生态修复区建成后，逐渐吸

引普通燕鸥、黑嘴鸥、反嘴鹬、黑翅长脚鹬等

水鸟前来筑巢繁殖。保护区每年开展鸟类

监测和栖息地维护工作，根据鸟类的繁殖需

求对修复区进行优化和提升。2023年，有

超过100巢的国家一级保护鸟类黑嘴鸥在

修复区内繁殖。此次记录到粉红燕鸥的繁

殖行为，再一次验证了保护区生态修复工作

的成效。接下来，保护区管理中心将密切关

注新鸟种的生活情况，为栖息地管理积累更

多经验。

来了一对“新朋友”！
东滩首次记录到粉红燕鸥

“反浪费监督员”在行动
万里街道倡导“光盘行动”将按需点餐写入合同

■ 东滩保护区内发现两只粉红燕鸥 东滩保护区 供图

新华社哈尔滨7月24日电（记者 管建

涛 张玥）24日晚，黑龙江省齐齐哈尔市人民

政府新闻办公室召开新闻发布会，通报齐齐

哈尔市第34中学体育馆屋顶坍塌事故相关

情况。

发布会前，参会人员向齐齐哈尔市第34

中学体育馆屋顶坍塌事故中的遇难者默哀。

齐齐哈尔市委书记、市长沈宏宇介绍，7月23

日发生的齐齐哈尔市第34中学体育馆屋顶坍

塌事故，是齐齐哈尔市近年来最为严重的安

全事故。在这起事故中，共有11名师生失去

了宝贵生命，给多个家庭造成了严重伤害，代

价极为严重、教训极其深刻。

据介绍，事故发生后，黑龙江省、齐齐哈

尔市迅速调集救援力量，全力投入抢险救

援。该体育馆建筑面积1200平方米，建筑高

度13.8米，屋顶网架结构整体坍塌。现场救

援环境复杂，为了不造成次生伤害，主要采取

人工作业方式搜救。

沈宏宇说，在组织救援的同时，调集医护

人员全力投入救治。救治过程中，对4名自行

脱险人员进行了收治留观；搜救出的15名被

困人员中，4人无生命危险。但遗憾的是，仍

然有11名师生失去了宝贵生命。

据介绍，在救援的同时，组织专业力量对

事故原因进行了初步调查。经查，与体育馆

毗邻的教学综合楼施工过程中，施工单位违

规将保温建筑材料珍珠岩堆置体育馆屋顶。

受降雨影响，珍珠岩浸水增重，导致屋顶荷载

增大、引发坍塌。目前，公安机关已对教学综

合楼施工单位相关责任人立案侦查，依法采

取刑事强制措施。黑龙江省政府已成立联合

调查组，将对该起事故进行全面深入调查。

“我们将配合调查组尽快查明原因，依法依规

严肃追责问责，绝不姑息。”沈宏宇说。

据介绍，下一步将做好遇难者善后工作，

并对伤者提供治疗和护理。

沈宏宇说，在这起事故中，暴露出安全隐

患排查不到位、安全监管不到位、企业安全

主体责任落实不到位等问题。齐齐哈尔将

深刻反思、汲取教训，全面深入开展重大安

全隐患排查整治2023专项行动，特别是对校

园、体育场馆、建筑工地等场所进行彻查，坚

决消除安全隐患，切实维护人民群众生命财

产安全。

齐齐哈尔市第34中学体育馆屋顶发生坍塌，
共有11名师生遇难

违规堆置建材浸水增重酿事故


